
右侧股骨头坏死，听到这个诊断
结果时，32岁的廖先生（化名）当场懵
了，他没想到自己年纪轻轻竟然会患
上这种髋关节疾病。在宁波市第六医
院关节外科主任狄正林的建议下，廖
先生决定接受人工髋关节置换手术。

“狄主任，我这个手术是不是要住
院好几天？我不想住太久！”术前，廖
先生忧心忡忡地问道。在对廖先生的
情况进行了全面评估后，狄正林告诉
他：“你的身体素质很好，而且术后有
妻子悉心照顾，我给你办一个预住院，
你这两天在门诊先把相关检查做好，
后天直接过来做手术就行，预计在医
院最多住一两天就能出院。”

虽然对狄主任的话将信将疑，但廖
先生还是照做了。第三天上午，已经做
好相关检查的他在妻子陪同下来到医
院做手术。术前，医护人员通过宣教视
频、床旁宣教等方式，帮他深入了解了
手术流程、康复计划，同时指导他进行
床上排泄训练、深呼吸训练、踝泵运动

等预康复项目，以帮他术后更快恢复。
在一系列术前准备工作完成后，

手术开始。术中，主刀医生狄正林在
麻醉团队的密切配合下，施展自己的
精细操作，于当天上午10点便为廖先
生完成了人工髋关节置换。由于做的
是微创手术，廖先生受到的手术创伤
很小，术后疼痛也很轻，这对他的快速
康复至关重要。

当天下午2点，感觉良好的廖先生
发现自己的脚能动了，便在医护人员
帮助下尝试下地行走。看到他走得相
当不错，狄正林告诉他可以收拾收拾
出院了。“能出院了？我今天才刚住进
来的啊！”廖先生以为自己听错了。“你
的手术这么顺利，本身体质又好，而庭
支持也很到位，现在出院不会有什么
问题的，放心吧。”

出院后，廖先生恢复良好，后来他
才得知自己做的这种手术叫“日间手
术”，即当天住院、当天手术、当天出
院，这让他直呼神奇。

“今天就能出院了？”
在这个科室，为什么经常有患者这样惊问？

■医骨有术⑦

俗话说“伤筋动骨一百天”，意思是一旦筋骨受伤，治养时间会很长。然而，随着医疗
技术的发展和医疗理念的进步，“伤筋动骨一百天”早已成为过去式，有些严重骨伤患者在
做完手术后，甚至当天就能下地走路，不需一个月就能恢复正常生活。在宁波市第六医院
关节外科，这样的患者不胜枚举，这与该科室一直秉持的“加速康复”理念息息相关。

关节外科副主任医师陶崑介绍，
“日间手术”之所以能够实现，是因为
加速康复的理念贯穿了整个围术期，
融入到术前准备、术中优化、术后干预
等各个环节。比如，在术前准备环节，
医护人员除了对患者进行健康宣教，
还会帮他们做好营养管理、预防性治
疗等；在术中优化环节，麻醉方案、手
术方式都是医护团队为患者个性化定
制的；在术后干预环节，疼痛管理、早
期进食和活动指导等举措，也都有助
于患者的加速康复。

“不过，每个人的情况不一样，所
以术前、术中、术后的管理也有所不
同。”陶崑表示，相比年轻人，老年人的
围术期管理要求会更高，因为老年人
身体机能下降，而且一般都有基础疾
病，不仅手术难度和风险增加，术后也
更容易出现并发症，所以老年人更加
需要“量身定制”的手术方案、麻醉方
案、护理方案等，只有这样才能帮他们
更好地加速康复。

近日，92岁的钟奶奶（化名）就在
宁波市第六医院关节外科经历了一场
加速康复的手术。钟奶奶前些天不慎
摔倒导致股骨颈骨折，要做人工髋关
节置换手术，一开始一家人还很担心，
怕手术不成功，也怕术后恢复差、住院
时间长、照护难度大。但最后，钟奶奶
摔倒当天凌晨入院，第二天做完检查，
第三天就做好了手术，第四天便下地
走路并顺利出院了。

“陶医生，我妈今天真的能出院

了？不需要多住几天吗？”钟奶奶的子
女反复确认，陶崑给出的回答都一样：

“我们已经为老人做了全面评估，认为
不需要继续住院，老人回家后我们的
医护人员会继续指导她进行康复训
练，之后还会上门随访……”听完陶崑
的详细说明，一家人再无疑虑，连声向
医护团队道谢。

据了解，近年来，宁波市第六医院
关节外科的平均住院日从8天左右缩
短到5天左右，其中术后住院日从3-4
天缩短到1-2天，在全省处于领先水
平。2020年，随着预住院服务的接入，
科室患者住院周期进一步下降，最快
只需住院1天，即日间手术。

“加速康复能帮患者尽快恢复生
活质量，还能帮患者家庭省时省力省
钱，未来我们会把这一理念更深入地
融进诊疗全流程，让患者不仅好得了，
而且好得快。”陶崑说。

记者 吴正彬 通讯员 赵蔚

“量身定制”促进“加速康复”

上午做完手术，下午就出院了
陶崑查房中。
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昨天是国庆节，在这个举国欢庆
的日子里，宁波天一爱心献血屋迎来
了一批又一批热心的市民。在工作
人员的引导下，大家有序地进行登
记、体检、献血。献血屋内，红色的献
血宣传海报和国旗交相辉映，显得格
外温馨和庄重。

家住镇海骆驼的刘伟康，是一名
献血“老将”，已献血42次，献血总量
11400毫升。“基本上每次间隔的时
间到了，我就会来献血，对我来说，这
已经成为一种习惯。今年是新中国
成立75周年，我觉得用献血这种方
式来庆祝特别有意义。献血不仅能
够帮助有需要的人，还能让我感受到

自己对社会的贡献。”刘伟康说。
爱心市民张顺英一大早就带着

女儿，从鄞州五乡赶到献血屋。“平时
工作忙，没有太多机会。今天，我特
意抽出时间来献血，我觉得这是一件
非常有意义的事情。虽然这次我献
出的只是小小的一袋血，但我知道它
可能会挽救一个生命，这让我感到非
常值得。”张顺英说。

张喜全和高裕国是献血屋的两
名志愿者。“我负责引导和协助献血
者完成献血流程。看到这么多人愿意
在国庆节这天来献血，我非常感动。
献血者们的热情和无私，让我更加坚
信，爱和奉献是这个社会最宝贵的财

富。”张喜全表示，这是他第一次从事
献血志愿服务，从献血者变成志愿者，
他希望能让更多人了解献血的知识。

宁波市中心血站工作人员表示：
“献血市民的无私奉献，是我们这个
社会的宝贵财富。为了方便更多爱
心市民前来献血，10月1日至3日，
天一爱心献血屋开放时间延长至当
天20:30。我们会继续努力，为市民
提供更加便捷、舒适的献血环境，也
希望更多的人能够加入到无偿献血
的行列中来。”

据统计，截至昨天12:30，我市
共 有 264 位 爱 心 市 民 捐 献 全 血
95000毫升。 记者 任诗妤

“国庆宝宝”来了
昨天是国庆节，在这个举国欢庆的

日子里，宁波大学附属妇女儿童医院产
科迎来多名“国庆宝宝”。

凌晨1点40分，随着一声响亮的
婴儿啼哭声响起，该院产科迎来第一个

“国庆宝宝”。这是一个非常可爱的女
宝宝，出生体重3.1公斤。产妇陈女士
比较紧张，在助产士团队的专业指导和
丈夫全程陪伴鼓励下，她勇敢地完成了
分娩。“整个感觉像做梦一样，没想到自
己会分娩得这么顺利，这里的助产士给
我留下了非常深刻的印象。”陈女士说。

没过多久，又一个萌萌的男婴顺利
出生。婴儿的爸爸激动地说：“宝宝选
择在今天出生，让我们觉得有非常特殊
的意义。希望宝宝沐浴祖国春风，健康
茁壮成长。”

第三个、第四个、第五个……截至
昨天中午12点，该院产科共有17个

“国庆宝宝”出生。
医院方面也在第一时间为“国庆宝

宝”派送了爱的礼物，祝福他们健康幸
福地成长。近年来，在保证安全的基础
上，宁波大学附属妇女儿童医院产科不
断更新服务。“我们要保障的不仅仅是
母婴安全，还要保证女性生活质量不因
分娩而降低，这是我们产科一直坚持的
理念。”该院产科大科主任陈安儿表示。

记者 程鑫 通讯员 马蝶翼
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